

2年生 No. 2

クラス道徳「ハインツのジレンマ」

ヨーロッパにハインツという男がいました。ハインツの妻が病気で死にかかっていました。医者は、彼女を救うためには、ただ一種類の特効薬しかないと言いました。

この特効薬は、同じ町に住んでいる医者によって開発されていました。それを作るのに、200ドルもかからないのに、「2000ドル」という値段をつけていました。

ハインツは妻を救うために、特効薬を買うためにお金を借りようと、知人を何人もたずねましたが、 必要なお金の半分の「1000ドル」しか借りることができませんでした。

ハインツは、特効薬を作った医者に、「妻が死にかけているから、その特効薬を安く売ってくれませんか。それか、後払いにしてくれませんか。」と頼み込みました。しかし、特効薬をつくった医者は「そんなことはできない。私は金をもうけるために薬をつくっているのだ。」と言いました。

ハインツは悩みましたが、店に押し入り、薬を盗みました。

もし、あなたがハインツなら…

店に押し入り、薬を盗む

ハインツは有罪?無罪? で考えたクラスも

薬を盗まない







自分で考えたことえを 班で議論する。

そして、

考えを深める。





or

クラスのみんなで、考えを 共有して、さらに深める。 最後に、もう一度、

自分で考え、もっと深める!!

休み時間も、この議論を友達としいている人もいて、すごく良かった!!これからも楽しみです。

この題材は、大人も決断するのは、難しいと思います。 さぁ、お家の人とも意見を交換してみよう!!

- ・どんな人だろうと死んだらどうにもならないし、別に捕まったとしてもいつかは会える。そう思ったけど班の人とかの意見を聞いて、すごく悩みました。でも、やっぱり私は大切な人を救えるなら盗むくらいやったらできると思いました。(O さん)
- ・確かに、見殺しにするのはイヤだけど、つかまって妻が悲しむ方が嫌だと思った。(Y さん)
- やっぱり店に押し入り、薬を盗むと思う。だって、自分の大切な人が死にかかっているのに、そのまま妻を死なせるのはイヤだから。(K くん)
- 大事な人が死んでしまう位なら盗んででも助けたい。でも盗んだ薬で助かったって妻が知ったら悲しむし迷う。お金儲けのために薬を作って人を助けようとしていない医者に腹が立った。(S さん)
- 盗む側の反論を聞いて薬を盗んでしまうのもありかなって思った。どの意見もあっていてこの意見の数だけハインツは悩んだと思う。そして、ハインツは盗んでしまったけど、それがハインツの答えで妻への思いなんだと思いました。
- いつもと違うやり方でやって面白かったです。薬を盗むのは、お金より命の方が大切だと思うのでそっちにしました。意見を言い合ったりして自分が思っていなかったこと言ってくれたり、自分が思っていたことがより深くなったりしてすごく良かった。
- 薬を盗むほど妻が大切なんじゃないかなと思いました。盗むのは悪いけど、人の命の方が大事だと気付いた。でも、盗んだ薬を妻が飲めるのか…私だったら飲めないです。もし、妻が生きていてもハインツは家に帰れるのか、そこがわからないです。(Nさん)
- ・裁判のはじめは、有罪派にいたけど、無罪派の意見を考えるうちに、だんだん自分の主張がまとまってきて全く違う思いを発表できた。いつもは物事を考えるときは、先に思い当たった方だけをほり進めるけど、一度意見が固まった、その上から別の意見を考えるといつもとは違う考えが出てきたので良かった。(Tさん)
- ・今日は少し難しい選択だったけど、どんな理由があっても盗むのは有罪だから、だめだと私は思います。私だったらあんな医者に頼らず、ほかの人を助けるための薬を作った人のところに行きます(Yさん)
- ・ハインツは大切な人を守ろうとして薬を盗んだけど、その薬を盗んで、大切な人が治っても、喜べないし、逆に自分が嫌な目にあうし、こういうことはしてはいけないなと思った。(F さん)
- ・意見を交流するディベートはめっちゃ楽しかったです。本当に妻が幸せなのは、どっちなのか考えるのは難しいけど、人の運命を受け入れて見守ってあげる方が大切だと思いました。いろんな意見が聞けて良かった。

(I さん)

- ぼくは、今日の授業で、盗むのは悪いと思った。そこはやっぱり医者が悪いと思っても、ものを盗んで妻を助けても結局、罪が自分にきて妻は喜ばないと思った。(U くん)
- ・薬を盗みたい気持ちはわかる。妻の命を必死に守ってあげたいていう気持ちが強いのがこの方法。でも、盗むっていう行動はマイナス行動。もし大きな犯罪となって逮捕されたとき、もうその時点で妻とは会えなくなるしもっとマイナスだと思う。(M さん)
- 大切な人を助けるためにはしょうがないことだったのかなと思いました。正しく生きることも大切だけど、人のために罪を犯すっていうのが結局、自分(ハインツ)の道だったのかなと思いました。どちらの意見も説得力があったと思います。本当に「究極の選択」でした。(Jさん)

「生命の尊重すること」と「法律を守ること」を

てんびんにかけたとき、どっちかを選ぶなんて・・・

どちらも、大切なことだとわかっているからこその選択。